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Христианская 
биоэтика в 
Беларуси: 
состояние и 
перспективы

СТР. 8

В Волковыске состоялся круглый 
стол «Семья без насилия. 
Основные семейные ценности»
Круглый стол «Семья без насилия. 
Основные семейные ценности» состо-
ялся в Волковыске 26 апреля. Данное 
мероприятие было организовано Вол-
ковысским центром социального об-
служивания населения для учащихся 
Волковысского аграрного колледжа и 
лиц из числа детей-сирот.

Перед собравшимися выступила дет-
ский врач-нарколог, которая рас-
сказала о проблеме наркомании и 
алкоголизма, сделав акцент, что в 
большинстве случаев именно эти 
проблемы являются причиной прояв-
ления в семье насилия. Также высту-
пила психолог соццентра, которая в 
виде игрового тренинга рассказала о 
семейных ценностях.

В работе круглого стола также принял 
участие  православный священник, 
клирик Свято-Петропавловского со-
бора иерей Александр Богдан. Отец 
Александр дополнял сообщения вы-
ступавших, рассматривая обсуждае-
мые вопросы в христианском контек-
сте.

После официальной части мероприя-
тия священник, уже в неформальной 
обстановке, побеседовал с молодежью 
на темы семьи, вреда алкоголизма, 
наркомании и ответил на различные 
вопросы.

Мария БАКУН

Отстоять или 
встретиться с 
Богом?

СТР.11

В праздник Воскресения Христова архиепископ 
Артемий возглавил Пасхальные богослужения в 
кафедральном соборе Гродно

Женщина в 
Библии

СТР.6
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«ПАСХАЛЬНАЕ ВІНШАВАННЕ 
ВЫСОКАПРААСВЯШЧЭННЕЙШАГА АРЦЕМІЯ, 

АРХІЕПІСКАПА ГРОДЗЕНСКАГА І ВАЎКАВЫСКАГА»
Хрыстос уваскрэс!

Дарагія браты і сёстры!
Ад усёй душы віншую вас са святам Светлага Хрыстова Уваскрасення 

– Пасхай Гасподняй! Вось ужо амаль дзве тысячы гадоў гэтымі словамі 
хрысціяне вітаюць адзін аднаго і дзеляцца пасхальнай радасцю аб Ува-

скрэслым Госпадзе Іісусе. 
Уваскрасенне Хрыстова – фундамент нашай веры, краевугольны ка-

мень, пакладзены ў падмурак нашай надзеі на збаўленне. Паводле слоў 
апостала Паўла, “калі Хрыстос не ўваскрэс, то і пропаведзь наша марная, 

марная і вера ваша” (1Кар.15:14). Мы ведаем і верым, што Уваскрасен-
не Хрыстова – не проста прычына штогадовага святкавання, а крыніца 
моцы і перамянення нашага жыцця. Гасподзь перамог смерць для таго, 

каб усіх нас, без выключэння, паклікаць да вечнага, блажэннага жыцця – 
а значыць, да адзінства з Самім Богам.ё

Уваскрасенне Хрыстова напаўняе наша жыццё сэнсам, дае веру ў будучыню. У гэты Вялікі 
Дзень шчыра жадаю ўсім вам дапамогі Божай і Божага благаславення, здароўя, спакою і да-
статку, шчасця і дабрабыту. Няхай у нашых сем’ях заўсёды пануе любоў і ўзаемаразуменне, 
а ў душах – неўміручая пасхальная радасць. Няхай гэта радасць умацоўвае ў нашых сэрцах 
і веру, і надзею, і любоў і да Бога, і да ўсіх людзей, якія вакол нас. З Пасхай Гасподняй вас, 

праваслаўныя! Хрыстос уваскрэс!

Архиерей
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Хроника

Архиепископ Артемий принял участие в Республиканском 
научно-практическом семинаре, посвященном взаимодействию 

Церкви и учреждений образования
14 апреля 2016 года акто-

вом зале церковно-приход-
ского комплекса Свято-По-
кровского кафедрального 
собора города Гродно про-
шел Республиканский науч-
но-практический семинар 
«Реализация инноваци-
онных проектов духовно-
нравственного воспитания 
дошкольников и школьни-
ков на православных тради-
циях белорусского народа в 
Гродненской области».

Мероприятие было под-
готовлено и проведено 
совместными усилиями 
Министерства образова-
ния Республики Беларусь, 
Управления образования 
Гродненского облисполко-
ма, Гродненского област-
ного института развития 
образования, Отдела ре-
лигиозного образования и 
катехизации Гродненской 
епархии Белорусской Пра-
вославной Церкви, Центра 
православного просвеще-
ния преподобной Евфроси-
нии Полоцкой.

Участниками работы 
семинара стали консуль-
танты инновационных 
проектов, директора и за-
местители директоров по 
воспитательной работе, 
учителя учреждений обра-
зования, осуществляющих 

инновационную деятель-
ность, заведующие и за-
местители заведующих по 
основной деятельности, 
воспитатели инноваци-
онных групп дошкольных 
учреждений, представите-
ли органов управления об-
разованием, методических 
структур, представители 
Белорусской Православной 
Церкви.

Семинар состоял из пле-
нарного заседания, кото-
рое прошло в актовом зале 
Свято-Покровского кафе-
дрального собора г. Грод-
но, а также из двух секций 
на базе государственных 
учреждений образования 
«Средняя школа № 38 г. 
Гродно» и «Ясли-сад № 77 
г. Гродно». Перед началом 
мероприятия в Свято-Оль-
гинском храме г. Гродно 
был совершён молебен о 
начале всякого доброго 
дела.

С приветствием в на-
чале пленарного за-
седания к участникам 
семинара обратились Вы-
сокопреосвященный Ар-
темий, архиепископ Грод-
ненский и Волковысский, и 
Курганская Галина Влади-
мировна, первый замести-
тель начальника управления 
образования Гродненско-

го облисполкома. Затем с 
докладами на пленарном 
заседании выступили: На-
умчик Виктор Николае-
вич, профессор кафедры 
общей и профессиональ-
ной педагогики ГУО «Ре-
спубликанский институт 
профессионального обра-
зования», доктор педаго-
гических наук, профессор; 
Бройко Александр Васи-
льевич, директор Центра 
православного просвеще-
ния преподобной Евфро-
синии Полоцкой; Слинко 
Игорь Анатольевич, стар-

ший преподаватель ка-
федры образовательных 
технологий ГУО «Гроднен-
ский областной институт 
развития образования», 
областной координатор 
деятельности по иннова-
ционным проектам; иерей 
Игорь Данильчик, руко-
водитель отдела религи-
озного образования и ка-
техизации Гродненской 
епархии; протоиерей Евге-
ний Павельчук, духовник 
клуба «Славяне».

Затем работа семинара 
переместилась в секции, в 

которых были продемон-
стрированы практические 
наработки по духовно-
нравственному и патри-
отическому воспитанию 
учащихся на православ-
ных традициях белорус-
ского народа.

Завершился семинар ув-
лекательной экскурсией 
по Свято-Борисо-Глеб-
ской (Коложской) церкви 
и историческому центру 
Гродно.

Руководитель отдела катехи-
зации и религиозного образования 

иерей Игорь ДАНИЛЬЧИК

В храме святителя Луки открылась выставка работ художника 
Владимира Казакова

10 апреля 2016 года в 
храме святителя Луки 
при Гродненской об-
ластной клинической 
больнице открылась 
выставка картин ху-
дожника Владимира Ка-
закова.

Владимир Константи-
нович Казаков родился 
на Брянщине. По окон-
чании школы учился 
в художественно-про-
мышленном училище в 
Сергиевом Посаде, ра-
ботал в Киевском теа-
тре оперетты художни-

ком-декоратором, затем 
художником в Санкт-
Петербурге (тогдашнем 
Ленинграде).

В Гродно переехал по-
сле учёбы в Минске, ра-
ботал художником-мо-
нументалистом, а также 
в технике мозаики, 
фрески, выполнял ра-
боты не только в Грод-
ненской области, но и 
по всей Беларуси. В по-
следние годы работал 
зав. отделом дизайна 
в Гродненском коллед-
же искусств. Сейчас на 

пенсии, но продолжает 
работать в колледже.

По окончании пре-
зентации работ худож-
ника настоятель храма 
протоиерей Александр 
Хомбак поблагодарил 
Владимира Констан-
тиновича и пригласил 
всех желающих ознако-
миться с картинами по-
ближе.

Выставка пробудет 
в храме до 10 мая 2016 
года. Вход свободный.

Дмитрий КОРОЛЬ
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Ученица детской иконописной студии при Покровском 
соборе стала победительницей международного конкурса

16 апреля 2016 года в Мо-
скве состоялась церемония 
награждения победителей 
творческого конкурса, посвя-
щенного архитектурным эле-
ментам Покровского собора 
(Храм Василия Блаженного). 
В номинации "Оригинальное 
воплощение" победительни-
цей конкурса стала воспитан-
ница детской иконописной 
студии при Свято-Покров-
ском кафедральном соборе г. 
Гродно Ирина Можджер.

Конкурс "Покровский со-
бор: от А до Я", приуроченный 
к Международному дню охра-
ны памятников и достоприме-
чательных мест, проходил с 25 
января по 18 апреля 2016 года. 
В нем приняли участие 1018 
детей из 179 населенных пун-

ктов России, Украины и Бе-
ларуси. Вместе они написали 
архитектурную азбуку храма 
и создали его собирательный, 
неповторимый образ.

Несмотря на дождливую, хо-
лодную погоду в Парадных се-
нях Государственного истори-
ческого музея собралось более 
170 гостей. Праздничная ат-
мосфера царила в помещении 
с первых минут церемонии. 
Проводили ее воспитанники 
Студии литературного твор-
чества из Дома творчества на 
Воробьевых горах под руко-
водством С.А. Силантьевой. 
Завершился праздник экскур-
сиями по Покровскому собору 
для гостей церемонии.

Дарья КАЛИБЕРДА

Пасхальная ярмарка в поддержку подопечных 
детей Гродненского благотворительного общества

22, 23 и 24 апреля 2016 
года в торговом центре 
«OldCity» проходила Пас-
хальная ярмарка от Грод-
ненских мастеров в под-
держку подопечных детей 
Гродненского благотвори-
тельного общества. Орга-
низаторами мероприятия 
выступили Гродненское 
благотворительное обще-
ство (учредитель - Грод-
ненская епархия Бело-
русской Православной 
Церкви) и торговый центр 
«OldCity».

Во время Пасхальной яр-
марки было представлено 
огромное количество раз-
личных изделий ручной 
работы, начиная от мягких 
игрушек и заканчивая ке-
рамическими изделиями, 
от известнейших масте-
ров г.Гродно: Ирины Во-
робьевой, Эллы Едешко, 
Натальи Кирейчук, Сергея 
Радугина, Татьяны Чечёт-
ки, Татьяны Шубиной и 
Натальи Евсений. Также, 
вниманию посетителей 
был предложен широкий 
ассортимент изделий руч-
ной работы, а также изде-
лия от «Церковной лавки» 

Гродненской православной 
епархии и от творческой 
студии семейного центра 
«Рамонак» при храме в 
честь Усекновения Главы 
Иоанна Предтечи города 
Гродно.

Помимо самой ярмарки, 
23 апреля все желающие 
смогли принять участие 
и в мастер-классах по из-
готовлению пасхальных 
подарков и сувениров сво-

ими руками. Волонтеры 
Гродненского благотвори-
тельного общества про-
вели мастер-класс по из-
готовлению текстильной 
игрушки «Зайчик в кор-
зинке».

Процесс изготовления 
игрушки своими руками 
настолько понравился как 
детям, так и взрослым, что 
вместо запланированного 
двухчасового мастер-клас-

са, мастер-класс продлил-
ся более трех часов. Юлия, 
участница творческой сту-
дии семейного центра «Ра-
монак», провела мастер-
класс по изготовлению 
праздничного пасхально-
го веночка из фоамирана 
«Пасха в нашей семье». 
Мастер-класс о том, как 
можно сделать своими 
руками креативного пас-
хального зайчика из бума-
ги, показал Детский центр 

развития «Семь гномов».

Завершил программу 
мастер-классов Центр до-
школьного развития «Моза-
ика». Детям было предложе-
но при помощи различных 
интересных и нестандарт-
ных украшений создать из 
разноцветного соленого 
теста свое собственное пас-
хальной яйцо.

Также, на протяжении 
всех трех дней на ярмарке 
были представлены настоя-
щие, живые и пушистые де-
коративные кролики.

В результате проведенной 
Пасхальной ярмарки было 
собрано более 10 млн. ру-
блей, которые будут направ-
лены на оказание помощи 
и поддержки подопечным 
детям Гродненского благо-
творительного общества 
(детям-инвалидам, детям-
сиротам и детям из много-
детных, неполных и небла-
гополучных семей).

Директор Гродненского благо-
творительного общества
Антонина МИСЮКЕВИЧ
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В день праздника Входа Господня в Иерусалим на приходе 
великомученика Георгия агрогородка Голынка освятили колокола
Весна 2016 года. Пере-

менчивый апрель несёт 
низко над землей тяже-
лые, холодные, словно 
осенние, тучи. Мелкий, 
ровный, зябкий дождь 
не переставая поливает 
и без того влажную зем-
лю. Казалось бы, должно 
быть грустно и тоскливо, 
ан нет!

Сегодня 24 апреля, Вход 
Господень в Иерусалим, 
Вербное Воскресенье! 
Православные христиане 
Голынковского прихода 
собрались в храме Свято-
го Великомученика Геор-
гия Победоносца, чтобы 
встретить Господа Иисуса 
Христа вербами, цветами 
и чистым сердцем.

Служба идет торже-
ственно и чинно своим 
чередом. Мерцают  лампа-
ды, чуть подрагивает пла-
мя свечей. Многолюдно. 
Верующие выстроились 
к исповеди. Отец Алек-
сандр выслушивает всех 
внимательно. Хор поет 
праздничные тропари и 
молитвы. Литургия…

Подошло время освя-
тить вербы. На первую 

зелень, счастливые и уми-
ротворенные лица людей 
батюшка щедро кропит 
святую воду. Все радост-
но улыбаются, хорошо-то 

как! Вербница!
Но сегодня служба в на-

шем храме на этом не за-
канчивается, сегодня со-
стоится необычный чин.  
Для каждого храма он 
особенно важен. Сегодня 

в Голынковской церкви 
освящаются колокола! С 
этого момента наш храм 
обрёл свой многозвучный 
голос! Восемь колоколов 

от 7 до 400 килограмм 
весом пожертвовали до-
брые люди.

В «Чине благословения 
колокола» сказано: «яко 
да вси слышащие звене-

ние его, или во дни или в 
нощи, возбудятся к сла-
вословию имени Святого 
Твоего». Созывать веру-
ющих к богослужению, 

выражать торжество Церк-
ви и её богослужений, воз-
вещать не присутствующих 
в храме о времени соверше-
ния особенно важных частей 
богослужений - вот для чего 
употребляется колокольный 

звон.
В ударах церковного ко-

локола скрывается див-
ная, глубоко проника-
ющая в сердце человека 
сила. Полюбив церков-
ный колокольный звон, 
православный народ сое-
динил с ним все свои тор-
жественные и печальные 
события.

Временно наши колоко-
ла разместились в при-
творе церкви, сегодня 
еще не было возможности 
их услышать. Но они уже 
освящены и на Страстной 
седмице совершится их 
подъем на звонницу.

Мы, прихожане, с не-
терпением ожидаем дня 
Христова Воскресения, 
Пасхи. Ведь в этот день 
к торжественному хору 
чистых голосов наших 
певчих присоединится 
торжествующий, громо-
гласный хор колоколов на 
звоннице! Пусть услышат 
все окрест их пасхальный 
благовест!

Прихожанин храма св. вмч. 
Георгия Победоносца а.г. Голынка 

Сергей Анатольевич ХУДЯЕВ 

У Пакроўскім саборы адслужылі малебен за Беларусь з 
нагоды 30-годдзя Чарнобыльскай трагедыі

26 красавіка 2016 года 
споўнілася 30 год з дня 
аварыі на Чарнобыльскай 
АЭС. З гэтай нагоды ў 
Свята-Пакроўскім кафе-
дральным саборы г. Грод-
на пасля Літургіі раней 
асвячоных Дароў настая-
цель і духавенства сабора 
адслужылі малебен за Бе-
ларусь.

"Наш святы доўг па-
мянуць гэтую трагічную 
дату ў малітве да Бога, 
папрасіць Яго, каб Ён у 
будучыне прадухіліў та-
кую кару, якой стала для 
нас Чарнобыльская тра-
гедыя", - сказаў пасля ма-
лебну протаіерэй Георгій 
Рой.

26 красавіка 1986 года 
ў 1 гадзіну 23 хвіліны 
па кіеўскім часе вы-
бух на чацвёртым энер-
габлоку ЧАЭС цалкам 
разбурыў рэактар. Сумар-
ная радыяцыя ізатопаў, 
выкінутых у паветра, 
склала 50 мільёнаў кюры, 
што ў 30-40 разоў больш, 
чым пры выбуху бомбы 
ў Хірасіме ў 1945 годзе. 
Радыеактыўнае воблака 
прайшло над еўрапейскай 
часткай СССР, большай 
часткай Еўропы, усход-
няй часткай ЗША. За-
бруджванню найбольш 
падвергліся тэрыторыі 
Украіны, Беларусі і Расіі.

Мікалай БАЙДА
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«Во Христе… нет муже-
ского пола, ни женского: 

ибо все вы одно во Христе 
Иисусе» (Гал. 3, 28).

Третья неделя по Пас-
хе - Неделя святых жен-
мироносиц. Праздник, 
являющийся своего рода 
всеправославным жен-
ским днем. Что же мы мо-
жем прочесть в Священ-
ном Писании о женщинах?

Библию зачастую обви-
няют в том, что она яко-
бы не наделяет женщин 
равным статусом с муж-
чинами. Действительно, 
поверхностное прочтение 
отдельных отрывков за-
кона Моисеева и посланий 
апостола Павла может на-
вести именно на такой 
вывод. Однако более вни-
мательному читателю Пи-
сания открывается особое 
уважение к женщинам, 
берущее начало еще в би-
блейской истории Сотво-
рения, и даже фрагменты 
с неоднозначным толко-
ванием не противоречат 
этому, если рассматривать 
их в историческом кон-
тексте. Начиная с первой 
главы Писания, женщи-
нам отводится более вы-
сокое место, чем в других 
древних текстах. В книге 
Бытия (1:27) сказано, что 
женщины, как и мужчи-
ны, сотворены по образу 
Божию.

Имеющиеся свидетель-
ства демонстрируют, что 
со времен патриархов ду-
ховная жизнь женщин 
считалась не менее пол-
ноценной, чем духовная 
жизнь мужчин.

Когда Исав и Иаков би-
лись в утробе Ревекки, она 
вопросила о них Бога (Быт. 
25, 22-23) напрямую, а это 
значит, что женщины были 
вольны обращаться к Нему 
без мужчины-посредника. 
Некоторые женщины, на-
пример, Мариам (Исх.15, 
20) и Олдама (4 Цар. 22, 14; 
2 Пар. 34, 22), были извест-
ны как пророчицы и, по 
всей видимости, пользова-
лись таким же уважением, 
как и пророки-мужчины. 
Говоря о женщинах-су-
дьях, стоит вспомнить 
Варака, который не согла-
шался вступить в битву 
без Деворы и этим пока-
зывал свою уверенность в 
том, что с ней пребывает 
Бог (Суд. 4).

Женщины могли прини-
мать – на абсолютно тех же 
условиях, что и мужчины – 
обет назорейства, который 
был высшей степенью по-
священия Богу для иудеев 
не из колена Левиева, о чем 
сообщает 6-я глава книги 
Чисел. В этом тексте от-
крыто подчеркивается, что 
женщины имели возмож-
ность нести священное 
служение Богу. В иудей-
ской культовой практике 
женщины не могли вы-
полнять священнические 
функции, однако такое на-
зорейское служение было 
им доступно, и благодаря 
ему они реализовывали 
свое стремление к свято-
сти и подвижничеству.

Недовольство библей-
ским патриархатом по 
большей части связыва-
ют с Законом Моисеевым. 
Однако в области прав 

женщин он во многом пре-
восходил другие кодексы 
древности. Например, в 
случае прелюбодеяния За-
кон Моисеев предписывал 
предать смерти как жен-
щину, так и мужчину (Лев. 
20, 10), в отличие от других 
древних законодательств, 
которые предусматривали 
наказание только для жен-
щины.

Если же Закон и подходил 
по-разному к мужчинам и 
женщинам, то всегда ста-
вил женщин в более выгод-
ное положение. Например, 
женщина, поспешно дав-
шая обет, освобождалась 
от его исполнения, если ее 
отец или муж, в зависимо-

сти от семейного статуса, 
не давали на это своего со-
гласия (Числ. 30). Мужчи-
ны же такой возможности 
не имели. Следует отме-
тить, что за мальчиков и 
девочек была установлена 
одинаковая жертва. Это 
однозначно подтверждает, 
что в глазах Бога сыновья 
и дочери имели одина-
ковую ценность. Другие 
ветхозаветные установле-
ния также пеклись о благе 
женщин. В случае изна-
силования Закон обязы-
вал мужчину материально 
обеспечивать пострадав-
шую женщину до конца 
ее жизни (Быт. 22, 28-9). 
Закон также требовал до-
стойно относиться к жен-

щинам из завоеванных 
народов. Если у иудея не 
было сыновей, его дочери 
имели право наследовать 
землю (Числ. 27, 36).

В Писании запечатлено 
множество положитель-
ных женских образов. Ев-
рейские повитухи сохра-
няли жизнь родившимся 
мальчикам-евреям, и за 
это Бог благословлял их се-
мьи (Исх. 1, 15-21). Библия 
одобрительно отзывает-
ся о Раав, которая укрыла 
соглядатаев из еврейского 
народа (Числ. 6; Евр. 11, 
31; Иак. 2, 25) и впослед-
ствии, присоединившись 
к нему, даже вошла в чис-
ло предков Иисуса Христа 
(Мф. 1, 5). В этом родосло-
вии упоминается еще одна 
женщина, образец верно-
сти и преданности – Руфь 
(Мф. 1, 5), ставшая праба-
бушкой царя Давида (Руф. 
4, 17). Есфирь, повинуясь 
своему двоюродному брату 
Мардохею, спасла еврей-
скую диаспору в Персии. 
Книга Притчей Соломо-
новых персонифицирует 
Мудрость, изображая ее в 
женском образе, и трудно 
найти в древней литера-
туре более возвышенный 
гимн женщине, чем 31-я 
глава Притчей.

В отличие от некоторых 
произведений раввини-
стической литературы, 
Библия никогда не вы-
смеивала и не злословила 
женщин. В Писании есть 
отрицательные женские 
образы (в частности Дали-
ла и Иезавель), но Библия 
не делает обобщений о 
порочности женской при-

Читая Библию

ЖЕНЩИНА 
В БИБЛИИ
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роды. В Библии немало 
и отрицательных персо-
нажей-мужчин. Поэтому 
представление о женоне-
навистничестве Писания 
несостоятельно.

Как это ни парадоксаль-
но, особенно в свете об-
винений иудаизма в па-
триархальном засилии, 
женщине-язычнице было 
проще принять иудаизм, 
чем мужчине. От мужчин 
требовалось обрезание, 
поэтому зачастую они 
предпочитали оставать-
ся «богобоязненными», 
то есть поклоняться Богу 
истинному, не обращаясь 
при этом в иудаизм. Жен-
щинам же войти в народ 
Божий было гораздо легче.

Почтительней, чем иуда-
изм, к женщинам относит-
ся, пожалуй, только хри-
стианство.

В Новом Завете описа-
но множество достойных 
женщин. Пресвятая Бого-
родица решилась поверить 
Богу и стать матерью Мес-
сии, рискуя быть опозорен-
ной, всеми уничиженной и 
даже побитой камнями за 
внебрачную беременность 
(Мф. 1; Лк. 1). Хотя апосто-
лами были избраны только 
мужчины, в окружении 
Иисуса было немало жен-
щин, среди которых встре-
чались и состоятельные, 
которые, возможно, помо-
гали Ему своими средства-
ми; в Библии сказано, что 
среди последователей Хри-
ста были «многие женщи-
ны», которые служили Ему 
(Мф. 27, 55).

Примечательно, что пер-
выми свидетелями Воскре-
сения тоже оказались жен-
щины. И это при том, что 
ко времени жизни Христа 
иудейская культура зна-
чительно отошла от би-
блейского мировоззрения, 
и свидетельство женщин, 
как правило, уже счита-
лось менее достоверным, 
чем мужское; оно даже не 
имело силы в суде. После 
субботнего покоя ко гробу 
пришли согласно Еванге-
лию от Матфея (28, 1-10) — 
Мария Магдалина и другая 
Мария; Евангелию от Мар-
ка (16, 1-13) — Мария Маг-
далина, Мария Иаковлева 
(мать Иакова, апостола от 

70-ти), Саломия (мать сы-
нов Зеведевых Иакова и 
Иоанна); Евангелию 
от Луки (24, 1-10) 
— Мария Маг-
далина, Ио-
анна (жена 
Хузы), Ма-
рия (мать 
И а к о в а ) , 
«и другие 
с ними»; 
Е в а н г е -
лию от 
И о а н н а 
(20, 1-18) 
— Мария 
М а г д а л и -
на. Священ-
ное Предание 
Церкви говорит 
также о Марии и 
Марфе, Марии Клео-
повой и Сусанне. Имен-
но эти женщины вошли 
в гимнографию и литур-
гические тексты под об-
щим именованием жен-
мироносиц.

Не вызывает сомнений, 
что в ранней церкви жен-
щины занимали важное 
положение. Прискилла 
активно участвовала в 
служении наравне со сво-
им мужем Акилой, а если 
учесть, что её имя нередко 
упоминается перед име-
нем мужа, возможно, она в 
чём-то его даже превосхо-
дила (Деян. 18; Рим. 16, 3; 
1 Кор. 16, 19; 2 Тим. 4, 19). 
Через Фиву, по видимо-
сти, передавались письма 
римским верующим (Рим. 
16, 1). Женщины могли 

молиться и пророчество-
вать на собраниях ранней 
церкви. Апостол Павел 
учит женщин делать это по 
определённым правилам, 
например, с покрытой го-
ловой, но не запрещает (1 
Кор. 11, 1-16). Слова апо-
стола Павла «Жены ваши 
в церквах да молчат, ибо 
не позволено им говорить, 
а быть в подчинении, как 
и закон говорит. Если же 
они хотят чему научиться, 
пусть спрашивают о том 
дома у мужей своих; ибо 
неприлично жене говорить 
в церкви» (1 Кор. 14, 34-
35), следует рассматривать 
в их контексте. Тремя гла-
вами ранее Павел не запре-
щает женских пророчеств 

в церкви, а это означает, 
что в определенных 

случаях женщинам 
разрешалось го-

ворить в со-
брании ве-

рующих. В 
д а н н о м 
же месте 
апостол 
П а в е л 
г о в о -
р и т 
у ж е 
о по-
рядке в 

церкви, 
запрещая 

женщинам 
принимать 

участие в уст-
ной оценке про-

рочеств, то есть 
женщинам разреша-

лось пророчествовать, но 
они должны были молчать, 
когда пророчества взвеши-
вались и обсуждались.

На мужчин возлагается 
роль учить, на женщин  - 
смиренно у них учиться. 
При этом Павел не говорит, 
что учитель онтологически 
превосходит учащихся у 
него женщин. Павел лишь 
запрещает женщинам учить 
мужчин в церкви, тем не 
менее, они могут свободно 
наставлять других женщин 
и своих детей, в том числе 
сыновей (2 Тим. 1, 5; 3, 14-
15), и это только привет-
ствуется.

Мало кто станет спорить 
с тем, что Библия предпи-

сывает мужчинам и жен-
щинам разные роли. Поле-
мика, в основном, ведется 
вокруг того, какие заповеди 
определяют различие ролей 
- культурные или всеобщие.

Библия, подчеркивая бла-
гость отличий, присущих 
природе каждого пола, за-
щищает интересы женщин 
гораздо больше, чем феми-
низм: он как раз и обесцени-
вает женщин, недооценивая 
или игнорируя их различия 
с мужчинами. С точки зре-
ния феминисток, женщины 
и мужчины взаимозаменяе-
мы, с точки зрения христи-
ан, и мужчины, и женщины 
незаменимы.

Христиане всегда под-
черкивали, что подчинение 
другим не обязательно оз-
начает онтологическую не-
полноценность. Бог-Сын 
покорил Себя Отцу (Лк. 
22, 42), и никто из право-
славных христиан не ска-
жет, что от этого Христос 
является Богом в меньшей 
степени, чем Отец (Фил. 2, 
6; Иоан. 10, 30). Фактически 
Он подчинялся также Бого-
родице и Иосифу (Лк. 2, 51), 
несмотря на то, что был не-
сравнимо совершеннее их. 
Аналогичным образом за-
поведь подчиняться своим 
мужьям (Еф. 5, 22) не лиша-
ет женщину человеческих 
прав, тем более, что после 
этих слов Павел повелева-
ет мужьям любить жен так 
же жертвенно, как Христос 
возлюбил Церковь.

Егор ПАНФИЛОВ
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ХРИСТИАНСКАЯ БИОЭТИКА В БЕЛАРУСИ: 
СОСТОЯНИЕ И ПЕРСПЕКТИВЫ

Составляя эти строки, я 
мысленно представлял, что, 
возможно, спустя несколько 
десятилетий кто-то из студен-
тов, изучающих богословие в 
университете или духовной 
академии, пожелает исследо-
вать, какова была роль хри-
стианских Церквей Беларуси в 
решении вопросов биоэтики в 
начале XXI века. Надеюсь, мой 
доклад станет неким подспо-
рьем этому пытливому сту-
денту или студентке в его ис-
следовании. Но главная цель 
всё же не в этом. Возможно, те 
оценки, которые мы сделаем во 
время работы конференции, те 
выводы, к которым мы придем 
в результате наших дискуссий, 
станут новым импульсом для 
развития христианской био-
этики в Беларуси. Возможно, 
именно это и станет тем, что 
будущий исследователь назо-
вет «важным шагом» или не-
ким «поворотным пунктом».

Тема моего доклада устрем-
лена в будущее, но всё же ни 
один прогноз не может счи-
таться достоверным, если он 
не будет учитывать неких ми-
ровоззренческих первооснов, 
определяющих то или иное 
явление нашей жизни, а также 
опыта прошлого и актуально-
го состояния дел.

Какова же ситуация с хри-
стианской биоэтикой в Бела-
руси? Ответ на этот вопрос 
предполагает несколько уров-
ней рассмотрения.

Хотя во многих европейских 
странах христианская биоэти-
ка имеет уже свою историю, 
свои устоявшиеся богослов-
ско-теоретические основания, 
в нашей стране это направле-
ние богословия, несомненно, 
новое.  Поэтому для начала 
важно определить понятия.  

Христианская биоэтика

В богословской литерату-
ре понятие христианской 
биоэтики достаточно четко 
обозначено. Так об этом го-
ворит в статье «Биоэтика» в 
«Православной энциклопе-
дии» Силуянова И.В., веду-
щий российский специалист в 
этой области: «Биоэтика рас-
сматривается… как одна из 
форм защиты богоподобного 
достоинства и свободы лич-
ности… и ставит своей целью 
защиту общественной морали 
и Божия дара — жизни — от 
человеческого произвола и 
беззакония. Она определя-

ет условия, необходимые для 
того, чтобы каждый верую-
щий человек мог осуществить 
и завершить свою жизнь по-
христиански, выявляет гра-
ницы между медицинским 
вмешательством, вызванным 
лечебной необходимостью, и 
действиями людей, претенду-
ющих “поставить себя на ме-
сто Бога, по своему произволу 
изменяя и «улучшая» Его тво-
рение” (Основы социальной 
концепции РПЦ. XII 1)»[1] .

Таким образом,  своеобразие 
христианской биоэтики за-
ключается в том, что в своих 
этических выводах и оценках 
мы исходим из нашей веры, а 
не из соображений интересов 
науки, общества, государства, 
некоей целесообразности или 
выгоды. По своей сути хри-
стианскую биоэтику вполне 
можно определить как христи-
анскую биотеологию[2].

Но вполне очевидно, что 
острота вопроса выявляется 
не в теоретических определе-
ниях, а  в специфике приложе-
ния этих христианских прин-
ципов к ситуации с развитием 
биомедицины и биотехноло-
гий в Беларуси, в готовности 
белорусских христиан отстаи-
вать свои ценности, в перспек-
тиве общественного диалога.

Поскольку современная био-
медицина есть новое явление 
в жизни нашей страны, то 
возникает серьезный вопрос: 
какие этические, моральные 
и идеологические основания 
могут быть фундаментом для 
разработки норм правового 
регулирования биомедицин-
ских технологий? Очевидно, 
создание таких законодатель-
ных норм становится теперь 
областью своеобразной кон-
куренции различных эконо-
мических, идеологических, 
религиозных и этических 
концепций. Возникает ситуа-
ция, когда мы уже имеем дело 
с множеством различных 
биоэтик, основанных на раз-
ных подходах к реальности и 
отношению к критериям до-
стоинства человеческой лич-
ности[3]. Эти различия вле-
кут за собой широкий спектр 
практических разногласий в 
вопросах биоэтики.

Наибольший градус такого 
противостояния в Беларуси, 
как кажется, проявляется в 
столкновении традиционных 
христианских ценностей с со-
ображениями экономической 
выгоды, которая, как пра-

вило, оправдывается некоей 
призрачной перспективой 
социальной пользы. Здесь в 
помощь нашим оппонентам 
приходит идеология совре-
менного западного секуляр-
ного либерализма. Либераль-
но-секулярная идеология 
стремится упразднить мо-
ральные границы, обуслов-
ленные христианским взгля-
дом на природу и жизнь 
человека, а также теорией 
естественного права[4]. Вме-

сте с этими набирающими 
силу тенденциями возникает 
всё большая опасность ути-
литарного отношения к че-
ловеку и попрания его досто-
инства, как сотворенного по 
образу и подобию Творца. 

Необходимость защиты 
христианских ценностей и бо-
гоподобного достоинства че-
ловеческой личности вынуж-
дает христианские Церкви 
Беларуси активно вступить в 
общественную дискуссию по 
вопросам применения био-
медицинских технологий в 
целом и их юридического ре-
гулирования в частности.

Развитие и современное 
состояние христианской 
биоэтики в Беларуси

Упомянем некоторые кон-
кретные действия Церквей 
Беларуси в деле развития хри-
стианской биоэтики.

Активное осмысление темы 
взаимоотношений медицины 
и христианства началось еще 
в 90-х годах прошлого века. 
Но выступления церковных 
иерархов, священнослужите-
лей и богословов на эту тему 
носили общий характер. Наи-
более обсуждаемой биоэти-
ческой темой в этот период 
становится тема абортов. Все 
христианские Церкви Бела-

руси включаются в активную 
борьбу против убийства не-
рожденной жизни. Можно 
сказать, что именно эта про-
блема послужила своего рода 
катализатором для дальней-
шего изучения проблем био-
этики. 

Пожалуй, первым опы-
том участия в обществен-
но-политическом диалоге по 
проблемам биоэтики стала 
программа сотрудничества 
Министерства здравоохра-

нения Республики Беларусь 
и Белорусской Православ-
ной Церкви, принятая в 2004 
году. Пункт 10 соглашения, в 
частности, предусматривал: 
«Согласование позиций по 
вопросам нравственной и эти-
ческой оценки применения 
новейших биомедицинских 
технологий, репродуктивных 
технологий, контрацепции, 
искусственного прерывания 
беременности, фетальной те-
рапии, трансплантологии, эв-
таназии и др»[5] .

Следующим шагом было 
участие представителей Бе-
лорусского Экзархата в об-
суждении в Совете Респу-
блики проекта Закона по 
трансплантологии в 2006 
году. Тогда белорусские зако-
нодатели ознакомились с по-
зицией Православной Церкви 
по проблеме трансплантоло-
гии. 

2006 год был отмечен и тем, 
что в Республике был принят 
ряд документов, легализиру-
ющих суррогатное материн-
ство. В Кодекс о браке и семье 
РБ были внесены поправки, 
согласно которым «суррогат-
ное материнство» было при-
знано допустимым. А позже 
Совет Министров РБ издал  
постановление «О существен-
ных условиях договора сур-
рогатного материнства». Хри-

стианские Церкви Беларуси 
на тот момент не отреагиро-
вали на эту ситуацию ни до 
принятия закона, ни после. 

Впервые более-менее уве-
ренно голос христианской 
биоэтики в Беларуси про-
звучал в контексте принятия 
Закона Республики Беларусь 
«О репродуктивных техноло-
гиях» в 2011 году. Православ-
ная и Католическая Церкви 
Беларуси инициировали до-
статочно широкую обще-

ственную дискуссию. В СМИ 
появился целый ряд аналити-
ческих и полемических статей 
христианских богословов по 
данной проблематике. Про-
звучали официальные заяв-
ления со стороны Православ-
ной и Католической Церквей 
Беларуси.   

В прошлом 2012 году впер-
вые была выработана общая 
православно-католическая 
концепция поправок к Зако-
ну РБ «О здравоохранении». 
Эти предложения изложены 
в резолюции круглого стола 
«Новый закон “О здравоохра-
нении”: возможные новации 
в интересах демографическо-
го развития Беларуси»[6].

Разумеется, официальным 
заявлениям предшествова-
ла некоторая внутрицер-
ковная работа. За последнее 
десятилетие и в Православ-
ной, и в Католической Церк-
вях Беларуси стали уделять 
больше внимания вопросам 
биоэтики. В православных и 
католических СМИ регуляр-
но появлялись и появляются 
публикации, посвященные 
рассмотрению тех или иных 
биоэтических проблем. Ха-
рактерным стало то, что ав-
торы данных публикаций 
— белорусские иерархи, свя-
щенники и богословы.

Еще одним показателем 
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возросшего интереса хри-
стиан Беларуси к биоэти-
ке  является то, что в духов-
ных учебных заведениях 
стали преподаваться курсы 
биоэтики. К примеру, в Мин-
ских духовных академии и 
семинарии за последние годы 
был написан и защищен ряд 
работ, в которых рассматри-
вались различные биоэтиче-
ские проблемы[7].

Значительный вклад в раз-
витие христианской биоэти-
ки в Беларуси вносит Като-
лическая Церковь, активно 
пользуясь в общественной 
дискуссии той аргументаци-
ей, которая была выработана 
в официальных документах 
Костела в контексте биоэти-
ческих дискуссий в странах 
Западной Европы и Америки. 
Через выступления белорус-
ских католических иерархов, 
через публикации католиче-
ских богословов и священни-
ков глубоко проработанная 
христианская аргументация 
стала частью общественного 
диалога в Беларуси. 

Подводя первый предва-
рительный итог, мы можем 
сказать, что в общественной 
жизни Беларуси несомненно 
присутствует христианская 
реакция на те или иные вы-
зовы развития и правового 
регулирования современ-
ных биотехнологий и биоме-
дицинских методик. С воз-
никновением каждой новой 
актуальной проблемы такая 
реакция становится всё бо-
лее явной, а это в свою оче-
редь значит, что имеются и 
обусловливающие ее предпо-
сылки, мировоззренческие 
основания, готовность к не-
коему действию. В Беларуси 
имеется также немалый соци-
альный запрос на христиан-
скую биоэтику, как со сторо-
ны светского общества, так и 
внутри самого христианского 
сообщества. Биоэтическая 
тематика — одна из горячих 
тем в современных СМИ. Ха-
рактерно, что журналисты 
практически всегда при рас-
смотрении этой проблемати-
ки пытаются выяснить пози-
ции христианских Церквей по 
тому или иному вопросу раз-
вития биомедицины и биотех-
нологий. С другой стороны, и 
сами христиане все больше и 
больше интересуются теми 
вопросами, которые возни-
кают в контексте вхождения 
биотехнологических и био-
медицинских методик в нашу 
жизнь. Люди пытаются по-
нять, как то или иное явление 
современности соотносится с 
их верой. И, увы, на данном 
этапе как в одном, так и в 
другом случае мы можем кон-
статировать некий дефицит 
квалифицированных ответов. 
Христианская биоэтика в Бе-

ларуси хотя и имеет уже не-
которую предысторию, но всё 
же находится еще в стадии 
своего формирования.   

Христианская биоэтика в 
Беларуси как сфера экумени-
ческого взаимодействия

Специфика белорусской си-
туации в том, что христианская 
биоэтика в нашей стране стано-
вится плодотворной и реальной 
почвой для экуменического вза-
имодействия всех традиционно 
представленных в нашей стране 
христианских конфессий. Перед 
лицом внешних угроз и вызо-
вов современности, затрагива-
ющих первоосновы христиан-
ской апостольской традиции, 
несмотря на вероучительные 
и исторические разногласия, 
всем нам необходимо думать о 
защите христианского видения 
человека. По-настоящему эф-
фективной такая защита может 
быть только тогда, когда свет-
ское общество услышит единый 
христианский голос, репрезен-
тирующий мнение миллионов 
наших сограждан.  Думается, 
что наше христианское право-
верие проверятся в современ-
ном мире не богословскими 
диспутами, а самой жизнью 
Церкви в постхристианском об-
ществе. В истинном и принци-
пиальном христианском ответе 
на острые и неоднозначные вы-
зовы современности мы, веру-
ющие разных Церквей, должны 
будем доказать свою верность 
апостольской традиции и само-
му Евангелию.

Первый официальный опыт 
такого взаимодействия уже со-
стоялся. Мы упоминали о со-
вместном православно-католи-
ческом предложении поправок 
в закон «О здравоохранении». 
Процитирую соответствующее 
итоговое постановление Сино-
да Белоруской Православной 
Церкви: «Считать важными 
соработничество Белорусской 
Православной Церкви и Мин-
ско-Могилевской римско-ка-
толической архиепархии по 
внесению дополнений и из-
менений в Закон Республики 
Беларусь «О здравоохранении» 
относительно запрета абортов 
и суррогатного материнства и 
принятие соответствующей ре-
золюции»[8]. 

Считать важным, я думаю, мы 
можем не только этот единич-
ный пример соработничества, 
но и саму его перспективу. Бу-
дущее христианской биоэтики 
в нашей стране во многом зави-
сит от консолидации христиан-
ских сил. Для этого необходимо 
создать некую площадку, где и 
осуществлялось бы практиче-
ски такое сотрудничество. Мы 
можем, например, говорить о 
целесообразности учреждения 
христианского межконфессио-
нального биоэтического совета, 

который бы и занимался анали-
тикой, выработкой совместной 
стратегии действий и представ-
лял бы официальную позицию 
наших Церквей.     

И здесь мы переходим уже к 
рассмотрению перспектив хри-
стианской биоэтики в Беларуси. 

Итак, главная задача на пер-
спективу развития — это кон-
солидация сил. Специфика 
христианской биоэтики в том, 
что она, хотя и является на-
укой богословской, не может 
развиваться только лишь бого-
словами. Для ее развития не-
обходимо участие специали-
стов различных направлений 
человеческого знания и опыта: 
биологов, медиков, химиков, 
юристов, философов, журнали-
стов, политиков. Несомненно, 
во всех этих сферах есть немало 
тех христиан, которые могли бы 
внести существенный вклад как 
в развитие христианской био-
этики в нашей стране, так и в 
защиту христианских ценно-
стей. Теперь же наша ситуация 
скорее характеризуется разроз-
ненностью усилий.

Принципиально важно для 
развития христианской био-
этики в Беларуси углубленное 
изучение опыта христианской 
биоэтики западноевропейских 
стран и Америки. Те этические 
проблемы, которые активно 
обсуждались или обсуждают-
ся на Западе, неизбежно рано 
или поздно возникнут или уже 
возникли и в нашей стране. По 
этой причине нам необходимо 
международное соработниче-
ство в области христианской 
биоэтики. Было бы замечатель-
но, если бы наши Церкви наш-
ли возможность выделить сти-
пендии студентам для изучения 
биоэтики на богословских фа-
культетах западных стран. Не-
обходимо также и регулярное 
проведение международных 
биоэтических конференций.   

Как некую перспективу мы 
можем рассматривать и разви-
тие христианского биоэтиче-
ского образования как в сфере 
богословского образования, так 
и в системе светских учебных 
заведений. По крайней мере, мы 
могли бы предложить христи-
анский взгляд на развитие био-
технологий как некую альтер-
нативу той биоэтике, которая 
представляет интересы секу-
лярно-либеральной идеологии.

Еще одна важная задача, сто-
ящая перед христианской биоэ-
тикой в Беларуси, состоит в том, 
чтобы научиться эффективно 
представлять свою позицию пе-
ред светским обществом и в ин-
формационном пространстве. 

Если говорить о перспекти-
вах христианской биоэтики в 
Беларуси в более широком кон-
тексте, то необходимо дать и не-
кий прогноз относительно того, 
какие темы могут в ближайшие 
годы стать наиболее актуальны-

ми.
Думается, что в ближайшие 

годы будут сохранять свою 
остроту те темы, которые ак-
тивно обсуждаются и теперь. И 
в первую очередь это проблемы, 
связанные с репродуктивной 
тематикой: аборт, донорство 
половых клеток, различные 
аспекты практики ЭКО, экспе-
рименты над эмбрионами, во-
прос о статусе человеческого 
эмбриона. Отдельно хотелось 
бы выделить проблему сурро-
гатного материнства. Это явле-
ние становится всё более и бо-
лее распространенным.

Возможно, большую акту-
альность приобретет тема эв-
таназии. Запрет на эвтаназию 
базируется главным образом на 
христианском видении смерти 
и умирания человека. Вне это-
го контекста обосновать запрет 
на эвтаназию достаточно слож-
но. По мере отказа общества 
от христианских ценностей эта 
тема может приобретать все 
большую актуальность.

Мы, думается, не останемся 
в стороне и от обсуждения во-
просов, связанных с генной ин-
женерией и стволовыми клет-
ками. Но возможности нашей 
науки еще не таковы, чтобы 
быть главными ньюсмейкерами 
в этой области.

Заключение  

Конкретная практическая за-
дача, стоящая перед христиан-
ской биоэтикой в Беларуси на 
перспективу, — это защита хри-
стианского видения человека, 
его богоподобной и богообраз-
ной сущности, достоинства его 
личности. Защита предполага-
ет активный диалог Церкви и 
общества. Мы не стремимся на-
вязывать свое видение. Но рас-
считываем на то, что позиция 
христиан, которых в нашем об-
ществе большинство, также бу-
дет учитываться при выработке 
тех или иных законодательных 
положений, регулирующих 
применение биомедицинских 
технологий.
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«Дорогие американцы, 
не спрашивайте, что стра-
на может сделать для вас, 
- спросите, что вы можете 
сделать для своей стра-
ны?» - эти слова произ-
нес Джон Кеннеди в своей 
инаугурационной речи. 
Золотые слова! С таким 
же призывом следует об-
ратиться ко всем верую-
щим: «Дорогие братья и 
сестры, не спрашивайте, 
что Церковь может сде-
лать для вас, - спросите, 
что вы можете сделать для 
своей Церкви». Неизвест-
но, сколько еще понадо-
бится времени, пока кто-
то задаст этот вопрос, но 
хорошо, если ответ будет 
подготовлен заранее.

Сразу отметим, что де-
лать что-то для Церкви 
может абсолютно каж-
дый верующий христиа-
нин. Сейчас в этом мно-
гие убедятся. Напомним, 
что слово «церковь» один 
из омонимов (разных по 
значению, но одинаковых 
по звучанию и написа-
нию) и имеет три значе-
ния: 1) храм, 2) религиоз-
ная организация и 3) Тело 
Христово (Еф.1:22-23). 
Теперь рассмотрим, что 
можно сделать для церкви 
в смысле каждого отдель-
ного значения.

Для храма. Конечно, 
если есть дарования, то 
можно петь в церковном 
хоре или быть чтецом. Но 
музыкальный слух или 
дикция далеко не у всех 
развиты хорошо.  Но это 
еще не все, что можно 
сделать для храма.

Наши храмы обслужи-
ваются не роботами, по-
этому человеческие руки 
всегда могут там приго-
диться. Можно элемен-
тарно предложить свою 
помощь хотя бы в том, 
чтобы помыть пол. Если 
храм строящийся, то ду-
маю, долго объяснять 
ничего не нужно. Но 
есть одно «но». Не каж-
дый может обладать тем 

же здоровьем, чтобы по-
могать физически в об-
устройстве храма. Кто-то 
предпочитает просто не 
забывать делать денеж-
ные пожертвования на 
содержание храма. Это 
тоже выход, но и здесь не 
каждый может быть на 
это способен. Так что же 
тогда делать? 

А вот когда нет воз-
можности что-то делать, 
то нужно тогда как раз 
начать не делать отдель-

ные вещи. Например, не 
болтать в храме во время 
богослужения и не созда-
вать шума; не толпиться 
у евхаристической чаши, 
креста или другой какой-
либо святыни; не отвечать 
грубостью и хамством, 
если кто-то обратится с 
вопросом; не делать всем 
подряд замечания, когда 
люди по незнанию делают 
что-то не так и т.д. 

Второе значение слово 
«церковь» - это религи-
озная организация. Мы 
являемся членами Рус-
ской православной церк-
ви (РПЦ). Здесь сфера 
деятельности может быть 
разнообразной. Кто-то 
может писать апологети-

ческие статьи, проводить 
лекции, семинары и кру-
глые столы для светской 
аудитории, другими сло-
вами заниматься мисси-
онерской деятельностью. 
Можно стать волонтером 
какой-нибудь церков-
ной организации (будь то 
братство, сестричество 
или просто волонтерское 
движение) и использо-
вать свои силы и энергию 
на пользу церкви. Однако 
здесь опять же есть одно 
«но». Не у каждого может 

хватать определенного 
потенциала, смелости или 
способностей для такой 
деятельности. Что же де-
лать тем, кто как раз этим  
не обладает? 

Тут опять же укажем, 
что можно не делать. На-
пример, когда мы окажем-
ся вовлеченными в беседу 
о каких-то негативных 
моментах церковной дей-
ствительности и почув-
ствуем свою неспособ-
ность отстоять интересы 
нашей церкви, то тогда 
можно просто-напросто 
не поддерживать такие 
разговоры, а еще лучше 
устраниться от них. При 
этом важно не забывать, 
что церковь – это наша 

мать. Еще во II веке свя-
титель Киприан Карфа-
генский говорил: «Кому 
церковь не мать, тому Бог 
не отец».

Ну и наконец, третье 
значение слова «церковь» 
- это Тело Христово. По-
ясним для тех, кто забыл, 
что это такое. В переводе 
с греческого слово «цер-
ковь» означает собрание. 
В Церкви собраны все ве-
рующие христиане, при-
чем как живые, так и те, 

у кого земная жизнь уже 
закончилась (усопшие). 
Также в Церкви собра-
ны те, кого мы называем 
святыми – это люди, ко-
торые настолько угодили 
Богу своей земной жиз-
нью, что их потом после 
тщательного исследова-
ния наделили этим наи-
менованием. Еще чле-
нами Церкви являются 
ангелы, Божья Матерь, а 
в центре этого Собрания 
находится глава Церк-
ви – Христос. «Церковь с 
самого начала своего су-
ществования мыслилась 
и ощущалась своими чле-
нами как таинственное 
духовное единство, как 
мистический организм, 
как образ нового нераз-

деленного человечества. 
Церковь — живое Тело, 
в котором бьется единое 
Сердце и течет единая 
Кровь. И даже тогда, когда 
на теле появляются стру-
пья или обезображивают-
ся и отмирают отдельные 
органы, оно не перестает 
быть Телом» (протоиерей  
Александр Мень).

И вот, казалось бы, что 
можно сделать для это-
го Собрания? Дело в том, 
что все мы члены Тела 
Христова или еще можно 
сказать - клетки. Как и в 
простом человеческом ор-
ганизме, для оздоровле-
ния всего тела очень важ-
но, чтобы было побольше 
здоровых клеток. Когда 
клетка полностью здоро-
ва, она сможет даже выра-
ботать иммунитет и исце-
лить другие клеточки или 
даже ткани. Важно только 
не распыляться силами на 
исправление других чле-
нов Церкви, а в первую 
очередь мобилизоваться 
в личном исправлении и 
совершенствовании. Хри-
стианский писатель Ф.М. 
Достоевский говорил так: 
«Хочешь изменить мир, 
начни с самого себя». 
Еще раньше святой Сера-
фим Саровский учил так: 
«Стяжи (т.е. накопи) Дух 
мирен и вокруг тебя спа-
сутся тысячи». 

Для Церкви как Тела 
Христова тоже можно 
назвать то, что важно не 
делать, чтобы приносить 
пользу. Важно не быть су-
еверными, не проявлять 
религиозный фанатизм, 
чтобы не быть соблазном 
для других, не оставаться 
невеждами в вопросах на-
шей веры и т.д. 

Очень хочется верить, 
что хоть кого-то зацепи-
ла эта статья и в нашей 
Церкви здоровых клеток 
станет хотя бы на одну 
больше.

иерей Александр БОГДАН

Что можно сделать для Церкви? 
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Отстоять или встретиться с Богом?

Вчера к ночи, когда от-
правлялись с подружкой 
на Пасхальную службу, во 
дворе встретила соседку.

– Вы в церковь?
– Да!
– Счастливо вам отсто-

ять!

Вот это «отстоять» – оно, 
конечно, дивное. Если не 
знаешь, зачем стоишь, то 
это именно подвиг терпе-
ливого мучительного сто-
яния. А если ты, что назы-
вается «в теме», то как-то 
и «стоится» все же по-
другому.

Зачем, чаще всего, люди 
ходят в храм? Постоять, 
написать записочки, по-
ставить свечку и освятить 
куличи. Ритуальное хожде-
ние. Так принято. Так дела-
ли наши бабушки и теперь 
исполняем мы. Мы что-то 
такое сделаем – и нам за 
это что-то такое выдадут. 
Талон на счастье, гарантию 
на благополучие. Придется 
погрустить, когда однажды 
узнаешь, что все же «нет». 
Ходил по расписанию, но 
получил не то, чего сам 
себе придумал и ждал. Но 
ходил же? И стоял!

«Постоять» на все дву-
надесятые праздники. А 
лучше каждое воскресе-
нье отправляться в храм. 
Отчитаться – прибыл, за 
галочку, в Небесной бух-
галтерии нас посчитают. 
Исповедь как билет на при-
частие. Свечка как просьба 
о благополучии. Записочка 
вместо прощения и молит-
вы. Все просто. Но самое 
сложное – это вытерпеть 
«стояние».

Часто женщины суетят-
ся вокруг подсвечников. 
Или шепчутся с товарка-
ми. Спина болит, шею ло-
мит. Лучше, конечно, как-
то двигаться и хлопотать. 
Не получается в «стоянии» 
замереть. Бывалые прихо-

жанки знают, когда можно 
присесть и знают, где есть 
скамеечки в храме. И точ-
но помнят, когда должно 
встать. А в какой момент 
необходимо кланяться. Это 
неплохо, это даже хорошо. 
Но почему же так трудно?

Тяжелое это дело – два 
часа терпеть «стояние», 
если в храме жарко и душ-
но. Кому-то и запах ладана 
не в радость. О чем поют 
и читают, разобраться не-
реально. Мысли приходят 

самые разные. Часто не со-
всем приятные. Можно по-
ругаться мысленно с кем-то 
из близких, погоревать о 
своей нелегкой судьбе. Это 
так, чтобы время забить. 
Если служба непонятна и в 
сердце не идет.

У каждого человека свой 
путь. А у пути есть этапы. 
Через непонимание тоже 
надо пройти. Через сомне-
ния, через печали. А мож-
но ли когда-нибудь при-
йти к уверенности, тоже 
вопрос. К вере искренней 
и честной. Но была бы ре-
шимость идти. И знать бы, 
куда. Многим удается «за-
виснуть» на куличах. Ниче-
го против куличей не имею. 
Но удивляюсь, когда ими 
подменяют смыслы.

Все-таки, забегая вперед, 
для тех, кто не «в теме», ска-

жу, что это самое стояние 
может быть радостным и 
совсем не тягостным. Поче-
му? Да просто потому, что 
знаешь, ЗАЧЕМ пришел.

Для начала, если что-то 
попросить и вымолить – 
уже не будешь смотреть на 
часы и тыкать пальчиком в 
айфон. Благо, что бабушки 
в храмах все меньше дела-
ют замечаний. Так что все 
честно. Стоишь перед Бо-
гом – а не перед сварливой 
бабулей и даже не перед 

строгим священником. 
Стоишь, как можешь. Или 
как хочешь?

Когда пришел поблаго-
дарить Бога, порадоваться 
Ему, тело как будто пере-
стает существовать. Отец 
Небесный помогает. Кто не 
испытал когда либо, как во 
время Литургии перестает 
болеть голова и не беспо-
коят хронические боляч-
ки? Как так? А как будто бы 
паришь над своими бедами 
телесными, бытовыми, ка-
кими угодно. В окружении 
братьев-христиан сердце 
поет песню радости и со-
участия.

Господи, мы здесь, Госпо-
ди! Как нам с Тобой хоро-
шо!

Один из моих уроков – 
поменьше жалеть себя и 
сосредотачиваться на сво-
их неудачах и недомогани-

ях. Получается по-разному. 
Трудно собраться или вы-
брать время, чтобы поехать 
на Литургию или всенощ-
ную. То одно, то другое 
мешает. И храм любимый 
далеко, в двух часах езды. 
Но никогда, ни разу я не 
пожалела об усталости или 
непонятно проведенном 
времени. Каждый раз это 
чудо, откровение, новые 
размышления, волшебные 
события. Стоит только от-
влечься от себя как от «цен-
тра событий». Потому что в 

Церкви есть другая главная 
встреча – это встреча с Бо-
гом. А не стояние с самим 
же собой. Даже если со сле-
зами или с больной спиной. 
Слезы не мешают, Бог при-
нимает нас в любом виде. 
Неудобства мельчают, ком-
форт не так уж важен.

Зависит от степени уча-
стия в происходящем. А это 
же личный выбор. И конеч-
но опыт. Однажды каждый 
сможет попробовать и уз-
нает, каково это.

Стоять перед Богом, уча-
ствовать в литургии. А не 
мучиться от того, что сто-
ишь.

В этом смысле Пасхаль-
ная служба для меня – на-
верное, самая радостная, 
самая искренняя, самая на-
полненная отданием себя 

Богу. Усталости почти нет. 
А та, что есть, какая-то не-
тягостная. В последний раз 
в конце службы хотелось 
привалиться на соседних 
«стоящих». Но больше 
ради смеха. Было очень 
жарко, я то снимала коф-
ту, то надевала. Присесть 
было негде. Но все это 
было никак НЕ мучитель-
но. И вот почему.

Радость! Радость и ли-
кование! Всеобщее лико-
вание захватывает любого 
ворчуна и нытика. Смех и 
улыбки до ушей. Вот это 
то самое – искупаться в 
«братской любви». Хотя 
вокруг вроде бы незнако-
мые люди. Но они все род-
ные братья. Это восторг, 
а для кого-то открытие. У 
чувствующих себя посто-
ронними, наверное, вы-
зывает недоумение. Тому, 
может, достанется кули-
чик, брошенный с алтаря. 
А другому – килограмм об-
щей радости и веселья.

Христос Воскресе! Воис-
тину Воскресе!

Если бы меня спросили, 
что делать тому, кто муча-
ется «отстоять», я бы посо-
ветовала пойти присесть, 
прилечь, пойти погулять 
за угол храма, вернуться, 
остаться, обратить вни-
мание, обернуться, заду-
маться, прислониться к 
стеночке, где висит икона с 
любимым святым…

Чувствуйте себя сво-
боднее. Потому что ради 
любви же все, ради благо-
дарности, ради радости, а 
не ради пытки. Никто не 
осудит, никто не заругает. 
И вы себя не ругайте. Од-
нажды все случится.

Христос Воскресе! Он 
среди нас!

Евгения БЕЛОУСОВА
pravmir.ru

Небольшое размышление о том – почему нам сложно выстоять всю службу в храме и как добиться того, чтобы наше присутствие на Литургии было для 
нас не мукой, а радостью.
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Старость – страна, куда все мы 
хотим и которой боимся

«Я почти не разговариваю с 
дедушкой», – говорит двадца-
тилетний студент. «Я не знаю, 
о чем с ним говорить, ему не 
интересно то, что интересно 
мне».

«Я хочу понять, как мне 
жить», – это уже женщина лет 
шестидесяти. «Нас готовили к 
школе, к институту, к работе… 
а к старости никто не готовит».

Старость? Что это? Целая 
страна очень разных людей, 
которых объединяет возраст 
и, очень часто, слабость, хруп-
кость. Но есть в ней что-то 
особенное. Мы все надеемся 
не заболеть, не потерять дом, 
работу, не стать беженцами, не 
оказаться в тюрьме, избежать 
бедности и слабости. Конечно, 
как говорится, «от сумы и от 
тюрьмы…», и люди в трудно-
стях такие же, как мы, и тоже 
нуждаются в поддержке и за-
боте.

Но старость – это другое. 
Мы надеемся стать старыми. 
Ведь мало кто хочет умереть 
молодым.

Старость, может быть, един-
ственная слабость, которая, 
как мы надеемся, коснется 
всех. Поэтому она и манит, и 
пугает. Мы боимся увидеть 
в сегодняшней бабушке соб-
ственное отражение в зерка-
ле через несколько десятков 
лет. Мы боимся того будуще-
го старика, который живет в 

каждом из нас, и от которого 
не уйдешь, как можно уйти от 
дедушки или пожилой сосед-
ки на лавочке.

Почему, собственно, бо-
имся? Дело ведь не только 
в болезнях. Мы дети своего 
общества, которое отбрасы-
вает за ненужностью всех, кто 
представляется лишней и бес-
полезной обузой. Последние 
годы жизни – да, те самые, что 
подарил нам прогресс челове-
чества, увеличив продолжи-
тельность жизни, о чем меч-
тали веками – кажутся теперь 
бессмыслицей. То, ради чего 
человек жил, чем занимался, 
к чему стремился, уходит, ухо-
дят или отдаляются близкие 
люди, и часто остается одно 
одиночество. Что дальше?

«Тогда я сказала себе: надо 
что-то делать. А что я еще 
могу? Я могу быть другом. 
Верным другом. Да. Если вы 
ищете друга, заходите меня на-
вестить. У меня есть время, вы 
не помешаете. Мне интерес-
но, что происходит на свете, 
я бы хотела послушать ваши 
истории, поговорить с вами. Я 
сказала себе: «всего один час». 
Ваш и мой. Чтобы стать дру-
зьями, чтобы стать для кого-
нибудь важной».

Это пишет Анна, бабушка из 
римского дома престарелых, 
чье письмо приводится в кни-
ге «Сила возраста: уроки ста-

рости для семей и молодежи». 
Так началась кампания друж-
бы с пожилыми людьми, со-
юза поколений «Подари час».

И оказалось, что можно сде-
лать шаг, преодолевая стену 
одиночества и безнадежности. 
Шаг дружбы, прихода в гости, 
общения, беседы. Войти в этот 
мир старости и открыть кра-
соту, ценность, привлекатель-
ность пожилых людей. Это не 
сложно. И оказывается, мир 
этот совсем не серый и одно-
образный, и населяют его со-
вершенно разные люди. Не 
категория «граждан пожилого 
возраста», а Валентина Алек-
сандровна, Игорь Сергеевич 
или Раиса Михайловна. Или 
даже Электра-Люцина.

А еще оказалось, что мир 
стариков тоже меняется. Когда 
двадцать с лишним лет назад 
мы, движение «Друзья общи-
ны святого Эгидия», начали 
навещать пожилых людей в 
Пансионате для ветеранов 
труда, моим первым культур-
ным шоком было знакомство 
с милой бабушкой Прасковьей 
Федоровной, у которой муж 
погиб на войне… Первой ми-
ровой.

Мы встречали людей, ви-
девших царя, слушавших 
выступления Маяковского, 
«старорежимных» бабушек, 
родившихся и даже учивших-
ся до революции. В Великую 

Отечественную они были 
взрослыми женщинами с 
детьми на руках, у кого-то 
муж вернулся с фронта, у 
кого-то нет, кто-то сам во-
евал.

Татьяна Васильевна 10 лет 
сидела в лагере за чтение 
Евангелия с подругами. Мно-
гие пронесли полученную от 
родителей или бабушек веру 
сквозь всё советское время 
и стали для нас свидетеля-
ми живой и стойкой веры 
и неустанной молитвы. Се-
годняшние пожилые люди 
– дети войны, а кто-то даже 
родился уже после нее. Со-
ветские люди 30-х – 40-х го-
дов рождения, встретившие 
перестройку зрелыми, но 
еще не старыми людьми.

В наши дни, вопреки сте-
реотипам, всё больше по-
жилых людей разбирается 
в компьютерах и заводит 
себе странички в соцсетях. 
Еще лет десять-пятнадцать, 
и, возможно, их будет боль-
шинство. Многие приходят 
к вере уже сейчас, в старости 
задавая себе вопросы о смыс-
ле, о главном в жизни. Их до-
верие Богу, в Котором в своей 
хрупкости они видят тверды-
ню, надежду, упование, учит 
нас предстоять пред Ним. 
Какими стариками станем 
мы? Какой мир будет окру-
жать нас, как сможем мы по-
нять его, а он нас? А главное 

– в чем смысл старости, этой 
страны, куда все мы хотим, и 
которой боимся? В чем найду 
я ценность и радость жизни, 
когда не смогу встать с по-
стели? Как сделать достойней 
жизнь стариков сегодня, а 
наше общество – добрее и че-
ловечнее, чтобы в нем было 
место всем?

Вопросов много, но от-
веты на них нельзя найти в 
одиночку. Они угадываются 
во встрече, в общении. Я не 
знаю всех ответов, но в моей 
жизни есть идеал – Любовь 
Александровна.

Она умерла ровно пять 
лет назад в прекрасном воз-
расте 102 с половиной лет. В 
слабости и хрупкости старе-
ния только углублялись ее 
любовь, живая вера, интерес 
к жизни и к миру, забота о 
близких и дальних, тонкое 
чувство поэзии, которую она 
читала с поразительной глу-
биной мудрости долгих лет 
жизни.

И когда почти уже не было 
сил говорить, ее главными 
словами были: «спасибо», 
«я рада». «Вы не устали?» – 
спросила я ее в последний 
вечер ее земной жизни, сидя 
рядом с ней и читая ей Еван-
гелие. И еле слышно она от-
ветила: «Не устала».

Светлана ФАЙН
pravmir.ru


